



OpenStreetMap 1ère rencontre des contributeurs d'Ille-et-Vilaine

Samedi 15 février 2014, une vingtaine de contributeurs OpenStreetMap se sont retrouvés pour la première fois à Rennes, dans les locaux de la Maison de la consommation et de l'environnement. Plusieurs axes de travail ont été définis à l'issue de cette réunion: actions à destination du public, échanges de pratiques et collaborations institutionnelles sont au programme de ce nouveau collectif qui a d'ores et déjà prévu une réunion en mars.

Dans la salle, 5 femmes et 4 fois plus d'hommes, des contributeurs débutants ou avertis, des développeurs, des représentants de GéoBretagne et de la communauté Wikimedia ainsi qu'Émilie Poulard-Bostyn co-représentante d'OpenStreetMap France pour l'Ouest.

La réunion a débuté par un tour de table, l'occasion de mettre des visages sur des noms croisés sur le net, de découvrir la diversité des centres d'intérêt (opendata, rendus, itinéraires, pédagogie, liens entre projets libres, ...) mais aussi d'exprimer une envie d'échanger et d'apprendre ensemble.

La communication, tant auprès du public que des professionnels a été l'un des principaux sujets de discussion. Comment inciter les citoyens à contribuer à OpenStreetMap sans utiliser un « langage trop technique », en l'absence d'une « *killer app* » et de tutoriels en français simples et à jour ? Se rendre utile au travers les projets menés par le groupe humanitaire Humanitarian OpenStreetMap Team (HOT) est une piste susceptible d'intéresser le public, même si « *le ticket d'entrée est technique* » a proposé l'un des participants.

Concernant le public professionnel, la situation est différente. Au delà de la contribution, l'utilisation et le traitement des données ainsi que la réalisation de cartes semblent compliqués. La multiplicité et le manque de connaissance des différents outils ou services développés avec OpenStreetMap freinent leur diffusion face à Google Maps et son outil tout-en-1 (carte, itinéraires, streetview). Les bureaux d'études ont pourtant d'importants besoins cartographiques. Un participant a également rappelé qu'OpenStreetMap offrait une grande liberté aux services de l'État. Une fois le pas vers OpenStreetMap franchi, et cette « *rupture technique* » effectuée, une palette de possibilités s'offre ainsi aux collectivités, aux services publics et plus largement aux entreprises. Sur ce point particulier, les représentants de GéoBretagne ont témoigné du soutien que leur structure apporte aux autorités publiques, notamment en proposant des outils dont certains facilitent l'utilisation et l'enrichissement de la base OpenStreetMap.

L'envie d'apprendre a été le second thème de la réunion. Les débutants ont ainsi exprimé le besoin d'être accompagné dans leur apprentissage des éditeurs comme ID

ou JOSM. Les utilisateurs plus avancés ont évoqué divers sujets : effectuer des « relations », importer des données ouvertes dans JOSM, etc.

A l'issue de la réunion, plusieurs axes de travail ont émergé :

- Organiser des cartoparties notamment dans des zones vierges : à distance (traçage des voies à l'aide du cadastre et de l'imagerie aérienne) et sur place avec des habitants,
- Faciliter la contribution : accompagnement des débutants ; prise en main de l'éditeur en ligne ID afin de savoir l'expliquer (beaucoup de contributeurs utilisent JOSM plus complexe) ; réalisation de tutoriels,
- Utiliser des données ouvertes : import en masse, traitement avec Qgis,
- Développer les collaborations avec GéoBretagne : la communauté devrait être sollicitée pour participer à un groupe de travail sur les déplacements actifs (vélo, covoiturage, ...) dans le cadre de la directive Inspire,
- Création d'une permanence dans le style de la permanence Wikipedia à La Cantine rennais.

Un atelier-contribution sur JOSM et ID est d'ores et déjà prévu le **samedi 15 mars à partir de 14h30**, salle Gurvand à la Maison de la consommation et de l'environnement, 48 bd Magenta à Rennes.
Plan d'accès osm.org/go/eri07jBm1?m=&.

Cette rencontre a fait l'objet d'un article illustré paru le 16 février dans le supplément Rennes Métropole de Dimanche Ouest France.

Pour aller plus loin

- Maison de la consommation et de l'environnement (MCE) : cette structure unique en France basée à Rennes, soutient et accompagne 20 associations de consommateurs et d'environnement. En partenariat avec Bretagne vivante, Greenpeace, Gulliver, la CGT consommateur (INDECOSA), Rayons d'action et Espace piéton, la MCE est à l'origine du projet Carte OuVerte dont l'objectif est mieux faire connaître localement les initiatives en matière de développement durable, géolocalisées sur un fonds de carte OpenStreetMap.
www.mce-info.org
- Carte OuVerte rennes.carte-ouverte.org
- OpenStreetMap France openstreetmap.fr
- Plate-forme GéoBretagne geobretagne.fr
- Humanitarian OpenStreetMap Team (HOT) hot.openstreetmap.org
- Éditeur ID wiki.openstreetmap.org/wiki/FR:ID
- Éditeur JOSM josm.openstreetmap.de/wiki/Fr%3AWikiStart
- Qgis (système d'information géographique) qgis.org